

Biturigos Viviscos (Girona), la Confederación de los *Convenas* (Altos Pirineos). 4º En la *Provincia Romana* había *Ligures*, como los *Albicos* (Bajos Alpes), los *Saluvianos* (Bocas del Ródano), los *Vocones* (Droma, Altos Alpes), los *Deciatas* (Alpes Marítimos), los *Oxibienos* (Var), los *Sordones* ó *Sardones* (Pirineos Orientales, Aude); comprendía también pueblos célticos como los *Alóbrogos*, los *Helvianos* (Ardeche), y dos poblaciones Kimricas, los *Volscos Tectósagos* y los *Volscos Arecómicos*, tribus belgas que habían sometido á los pueblos ligurios desde el Ródano al Tet. — Sobre la costa del Mediterráneo, *Marsella* (Massilia), fundada por los Griegos, había establecido colonias y factorías: *Portus Herculis*, *Monæci* (Monaco), *Nicæa* (Niza), *Antipolis* (Antibes), *Olbia* (Eaubé), *Rodanomia* en la embocadura del Ródano, *Agata* (Agde), etc.

La Galia estaba dividida en muchos Estados ó poblaciones (*civitates*); César cuenta 27 en la Bélgica; 43 en la Céltica, 12 en la Aquitania; en todo 82 en la Galia propiamente dicha, y 7 en la Narbonense; otros escritores aumentan este número de 300 á 400. Cada Estado se subdividía en *pagus* y en *ricus*. Había en ellos ciudades generalmente fortificadas (*oppida*); los Galos vivían habitualmente en los bosques ó en las márgenes de los ríos. — De elevada estatura, ojos azules y rubia cabellera, se dejaban crecer la barba; solo los nobles se afeitaban, conservando únicamente el bigote. Unas *bragas* ó calzas (*braie*) y una camisa con mangas (*sagum*), componían su vestido; y collares, zarcillos, braceletes, anillos para los brazos, y sortijas eran los adornos que usaban. Agricultores en general, tenían sin embargo algunas industrias; beneficiaban las minas, trabajaban el hierro y los metales. — Valientes, pero de un valor aventurado y jactancioso; eran hospitalarios, amigos de la novedad, y con exceso habladores, crédulos y supersticiosos. El pueblo tenía por religión el primitivo politeísmo; adoraba las fuerzas de la naturaleza, el fuego, los vientos, el trueno; la de los druidas que parecía especialmente debida á los Kimricos era mas elevada; Teutates, Hesus y Taranis, eran sus principales divinidades, y los sacrificios muchas veces sangrientos. No había mas que dos clases de hombres que reunían el poder, y estos eran los druidas y los nobles ó caballeros (*equites*); ó ya los nobles formaban un senado y nombraban un juez supremo anual, ó *vergobreto*, ó ya el Senado ejercía solo las funciones soberanas; en las tribus ó poblaciones, la multitud elegía el Senado ó los jefes, que llevaban el título de reyes. Muchas ciudades se reunían para formar una *Confederación*, en la cual había pueblos *sujeitos* ó vasallos, y pueblos *aliados* ó protegidos.

Historia. — La Galia parece haber sido primitivamente habitada por los *Iberos*, ya sea que hayan formado la vanguardia de las grandes poblaciones que invadían la Europa del Este al Oeste, ya sea que hayan pasado de España á la Galia; es lo cierto que se extendieron hasta el Garona y tal vez hasta el Loira. Los *Ligures*, igualmente venidos de España, se establecieron en el litoral del Mediterráneo hasta los Apeninos. Los *Galos* ó *Céltas* penetraron en la Galia, atravesando el Rin, y aun fueron hasta España (*Galleci*, *Celtici*, *Celtiberos*), hasta Italia (*Ambras*, *Umbrianos*), y hasta las Islas británicas (*Britones*, *Bretones*). — Hacia el siglo vii. ant. de J. C. los Kimris ó Kimricos, vinieron asimismo de Germania, unos á las islas británicas, y echaron á los Galos ó Céltas hacia el Oeste (Irlanda y Escocia); otros se apoderaron de una parte de la Galia, los *Belgas* ó *Volscos*, que eran de la raza kimrica, y que se establecieron mas tarde en todo el N. del país. Estas perturbaciones en el interior de la Galia, atrajeron las dos grandes emigraciones de *Sigoveso* en el valle del Danubio y de *Belloveso* en Italia. Los Fenicios (*Nimes*, *Alesia*), los Ródios, los Griegos de Fócea (Marsella, etc.) habían ya fundado establecimientos en la Galia; los Galos vendieron sus servicios á todos los que se los pagaban, á los Cartagineses, Griegos de Sicilia y los reyes de Oriente, mientras que nuevas bandas de emigrados iban á combatir en Italia (invasión de los *Senones*), en Grecia, en Asia (los *Gálatas*). — Los Romanos, tan luego como vencieron y sometieron á los Galos de Italia (*Cisalpina*), atacaron á la verdadera Galia; Marsella, su aliada, los llamó contra las tribus ligurias de los Oxibios y Deciatas. Los Romanos victoriosos, continuaron la guerra por

su propia cuenta; derrotaron á los *Saluvios*, *Vocones*, *Alóbrogos* y *Arvernos*, é hicieron de todo el país que se extiende entre el Ródano y los Alpes una provincia romana, 121 ant. de J. C. Habían ya fundado una colonia en Aix (*Agua Sextia*), desde 123; la de Narbona (*Narbo Martius*), se hizo capital de la provincia, que pronto comprendió al otro lado del Ródano los *Helvianos*, los *Volscos Arecómicos* y *Tectósagos*, los *Tolosates* y *Sardones*, 106 ant. de J. C. — Cincuenta años despues, las divisiones de los pueblos galos, las amenazas del Suevo Ariovisto que con sus bandas germánicas, comenzaba la invasión de la Galia, dieron pretexto á César para intervenir en los negocios de este país y emprender la guerra formidable que sometió á Roma toda la Galia, 58 á 50. La *Galia Cabelluda* (*Gallia comata*), llamada así para distinguirla de la *Gallia braccata* ó provincia romana, conservó desde luego su organización, pero se habituó fácilmente á la dominación de los vencedores. Augusto dividió la Galia en cuatro provincias (27 años antes de J. C.): la *Narbonense*, la *Aquitania* que se extendía hasta el Loira, la *Céltica* ó *Lyonense* (de *Lugdunum* ó Lyon, su nueva capital), del Loira al Marne y al Sena, y la *Bélgica* que comprendía todo el Norte de la Galia. Hacia el fin de su reinado, Augusto formó nuevas provincias: los países al Este del Saona fueron reunidos á la Bélgica, y con objeto de defender la frontera del Rin contra los Germanos, creó dos provincias militares, la *Germania superior* ó *primera* entre los Vosgos y el río, de Colmar á Maguncia, y la *Germania inferior* ó *segunda*, hasta el mar y el Escalda. Este emperador formó además otra provincia de poca extensión, gobernada por uno de sus procuradores, llamada los *Alpes Marítimos*. Por doquiera las colonias y las ciudades municipales tuvieron que adoptar y regirse por las leyes de Roma; las ciudades antiguas perdieron sus nombres para trasformarse en ciudades de Augusto, de César, etc.; por todas partes la lengua romana introdujo la civilización, las letras y las artes; mientras que los edictos de los emperadores perseguían en el druidismo los recuerdos de la antigua independencia. En el siglo i despues de J. C., la Galia se hizo enteramente romana, no obstante la sublevación de Floro y de Sacrovir contra Tiberio, y de la vana tentativa hecha para formar un imperio galo á la muerte de Nerón (68-70), por Clásico, Tutor, Sabino y el bátavo Civilis. En el siglo ii. floreció la Galia bajo los Antoninos; y en el iii., en la época de desorganización que se denomina de los *Treinta Tiranos*, la Galia tenía sus jefes nacionales, como Póstumo, Victorino y su madre Victoria y el armero Mario, que rechazaban á los Germanos y parecían tocar el momento solemne de devolver á la Galia su independencia. Empero, despues de la derrota de Tétrico por Aurelio, la Galia vuelve á quedar sujeta al imperio, y principia desde entonces á sufrir los vicios de la civilización romana, cada dia mas opresiva, las sublevaciones de los *Ba-gaudes*, y los ataques de los Germanos hasta el momento de la invasión del siglo v. Los pueblos bárbaros invadieron por diferentes partes la Galia: los Visigodos, procedentes de Italia, conducidos por Ataulfo, y despues por Walla, se establecieron hacia 419 en las dos Aquitanias y en la Novempopulania, desde el Loira á los Pirineos; los Burgundos, una vez pasado el Rin, fundaron un reino en el valle del Saona y del Ródano, al E., hacia 413; los Francos se adelantaron del Norte por la Bélgica, y en el reinado de Clodoveo se hicieron dueños de la mayor parte de la Galia. — El número de las provincias gálicas habia variado diferentes veces bajo los emperadores; contábanse 17 en tiempo de Honorio. Esta división siendo á la vez civil y religiosa, necesita ser explicada de una manera mas completa: tenían un obispo en cada ciudad y se daba el nombre de metropolitano al obispo de la capital de la provincia. Despues de Constantino, la Galia formaba una de las tres diócesis de la grande prefectura de las Galias.

PROVINCIA.	CAPITAL ó METRÓPOLIS.	CIUDADES.
GERMANIA Iª ó SUPERIOR.	MAGUNCIA.	Estrasburgo, Espira, Worms.
GERMANIA IIª ó INFERIOR.	COLONIA.	Tongres.
BELGICA Iª.	TREVERIS.	Metz, Toul, Verdun.

BELGICA IIª. REIMS.

LYONENSE Iª. LYON.

LYONENSE IIª. ROUEN.

LYONENSE IIIª. TOULS.

LYONENSE IVª. SEVS.

GRAN SECUANENSE. BESANZON.

AQUITANIA Iª. BOURGES.

AQUITANIA IIª. BURDEOS.

NOVEMPPOPULANIA. EAUSE ó AUCH.

NARBONENSE Iª. NARBOXA.

NARBONENSE IIª. AIX.

ALPES MARITIMOS. EMBRUN.

ALPES GRIEGOS y PENINOS. DARANTASIA. (MOUSTIERS).

VIENENSE. VIENA.

Soissons, Chalons de Marne, San Quintin Arras, Tournai, Cambrai, Senlis, Beauvais, Amiens, Teroanne, Boulogne. Autun, Langres, Chalons del Saona, Mecon. Bayeux, Avranches, Evreux, Sees, Lisieux, Coutances. El Mans, Angers, Rennes, Nantes, Quimper, (Cornouailles), Vanes, San Paul de Leon, Diablintum (Jublains), Mayena. Chartres, Auxerre, Troyes, Orleans, Paris, Meaux. Nyons, Avenches, Basilea, Windisch, Iverdun, Augst, Port del Saona. Clermont-Ferrand, Rodez, Alb, Cahors, Limoges, Javols (Lozere), San Paulien (Alta Loira). Agen, Angulema, Saintes, Poitiers, Perigueux. Dax, Lectoure, San Bertran de Cominges, Conserans, Lescar (Bearn), Aire, Bazas, Tarbes, Oloron, Auch. Tolosa, Beziers, Nimes, Lodeve, Uzès. Apt, Riez, Fréjus, Gap, Sisteron, Antibes. Digne, Chorges, Castellane, Senez, Glan-deve, Gimiez, Vence. Darantasia. (MOUSTIERS). Octoduro (Martigny). Ginebra, Grenoble, Apt, Die, Valencia, Aosta, Vaison, Orange, Cavailhon, Aviñon, Arles, Marsella.

Flaminio triunfaron por el otro lado del río, y merced á estas victorias, pudieron fundar colonias en Sena Gálica, y en Arminio, y poco despues en Plasencia y Cremona. Anibal esperaba sublevar á los Galos contra Roma, á su paso por los Alpes y la segunda guerra púnica la hizo sobre todo con el auxilio de sus brazos. Terminada esta guerra, Roma principió la conquista de la Italia setentrional, siendo necesarios treinta años de combates difíciles para someter á los Galos; los Ligures resistieron hasta 163. Todo el país formó una provincia romana llamada *Galia Cisalpina* ó *Galia togata*, porque la toga romana reemplazó el jaco ó traje gálico. Los habitantes habituados luego á la civilización latina, conservaron sin embargo algunos recuerdos de su origen en los usos y giros de su lenguaje.

La Galia romana se componía de cuatro partes: 1º La *Galia transpadana*, al Norte del Pó (*Padus*), entre los Alpes, el Pó y el Véneto, del cual estaba separada por una línea que partía del lago *Benaco* y pasaba al E. de Verona. Los pueblos principales eran: los *Taurinos*, los *Libicos*, los *Vagienas*, los *Estatelienses*, los *Ivatas*, los *Celelatos*, los *Insubres* y los *Cenomanos*.

2º La *Galia Cispadana*, al S. del Pó, entre los Apeninos, el mar y la Umbria, de la cual estaba separada por el Rubicon. Eran los pueblos principales los *Lingones*, los *Boyos*, los *Friniates* y los *Anamanes*.

3º La *Liguria* se extendía por el O. hacia el mar de Liguria, por ambos lados del Apenino, hasta cerca el Arno al S. y despues hasta el Macra solamente. Los *Ligures*, muy diferentes de los Galos, eran los Iberos venidos de España; pueden comprenderse en la Liguria los *Vagianos*, los *Estatelienses*, los *Ivatas*, y los *Friniates*, y mas especialmente los *Intemelios*, los *Ingannos* y los *Apuanos*.

4º El *Véneto*, al N. E. de Italia, habia sido poblado por los *Vénetos* de origen ilírico. Extendíase al E. de la Transpadana hasta los Alpes y el territorio de *Tergeste* (Trieste). La *Istria* se hallaba fuera de la Italia, y la *Carniola* estaba comprendida en esta parte.

En el reinado de Augusto, la Galia Cisalpina constituía una sola provincia, pero formaba parte de la Italia, la cual se dividió en once regiones: la *Cisal-pina* comprendió cuatro de estas regiones; la 8ª era la *Galia Cispadana*, desde Arimino á los Apeninos; la 9ª la *Liguria*, que se extendía del Macra al Var; la 10ª, el *Véneto*, la *Istria* y una parte de la *Transpadana*, hasta el Adda; la 11ª la *Galia Transpadana*. — En el siglo iv la *Cisalpina* fué diversamente dividida y comprendía: la *Emilia* y la *Flaminia*, correspondientes á la Transpadana; la *Liguria* correspondiente á las 9ª y 11ª regiones de Augusto; el *Véneto* y la *Istria*, los *Alpes Cocianos* que comprendían la parte italiana de esta provincia, formada por Nerón á la muerte del rey Cocio, en 65; la *Retia Iª* y la *Retia IIª*, en los Alpes del Norte. Estas 7 provincias formaban el vicariato de Italia.

Galia Cispadana y Transpadana. V. GALIA CISALPINA.

Galiana (Fr. Luis), dominicano español, nacido en Onteniente, en la provincia de Valencia (España), fallecido en 1771. Ha dejado muchas obras de erudición.

Galiani (Fernando), literato y economista, nacido en Chieti, en los Abruzos (1728-1787); hijo de un auditor real del gobierno napolitano, recibió excelente educación y desde la edad de 16 años se ocupaba de economía política. En 1750 publicó su obra magna sobre las monedas, que tuvo brillante éxito; obtuvo la renta de algunos beneficios y recibió las órdenes menores. Acogido por los principes, Academias y Universidades de Italia, por su ciencia y su genio jovial, estrechó relaciones con los mas distinguidos sabios. Pasando de la mecánica á la historia natural, de las investigaciones arqueológicas (antigüedades de Herculano) á la economía política; fué nombrado secretario de embajada en Francia en 1760. Su baja estatura y su mezuina apariencia, excitaron la risa de los cortesanos y, ofendido de esto, quiso abandonar á París; empero, muy luego su preclaro talento le hizo acoger y buscar en los salones filosóficos y literarios mas distinguidos, sobre todo en los de madama Geoffrin y del baron de Holbach; sus festivos chistes, su estro cómico y aun bufon, y su capacidad filosófica, admiraban, era *Platon con el estro y los gestos* de

Arlequin, escribía Grimm; es el mas precioso arlequín que ha producido la Italia, añade Marmontel; pero sobre los hombros de este Arlequin estaba la cabeza de Maquiavelo. Despues de un viaje á Inglaterra y otro á Holanda, publicó en francés sus *Diálogos sobre los tirgos*, 1770, libro que tuvo el éxito mas brillante; todos, Voltaire como Turgot, elogiaron su forma festiva, su gracia y agudeza, solo los economistas pudieron contestar las ideas. De vuelta á Nápoles, Galiani vió aumentarse sus empleos y rentas sin olvidar las letras. Escribió un tratado de moral bastante singular: *De los instintos ó de los gustos naturales y de las costumbres del hombre, ó principios del derecho de la naturaleza y de las gentes, sacados de las poesías de Horacio*; compuso una Opera cómica-filosófica, el *Sócrates imaginario*, que fué representada con aplauso en la mayor parte de los teatros de Europa. Se le debe además un tratado *Sobre los deberes de los príncipes neutrales hácia los príncipes beligerantes y de estos respecto á aquellos*. Pero entre tanto echaba siempre de menos la sociedad de Paris. Su correspondencia tan ingeniosa y variada, de la cual solamente se han publicado las *Cartas á Mma. de Epinay*, 2 tom., 1818, encierra la historia de las ideas del siglo. La muerte de sus mejores amigos le abatió ántes de la edad: « ¡He perdido á todos mis amigos, escribía; todo lo he perdido! No se sobrevive á los amigos. » Murió á la edad de 59 años sin haber tenido tiempo de publicar muchas obras, poesías, chistes, historietas, etc., y especialmente un *Comentario sobre Horacio, con la vida de Horacio sacada de sus poesías*.

Galias (Prefectura de las), gran division del Imperio romano en el siglo iv, que comprendía tres diócesis: 1.ª la de *Bretaña*, que encerraba 5 provincias; 2.ª la diócesis de las *Galias*, que comprendía 17 provincias; 3.ª la diócesis de *España* que abrazaba las 6 provincias de la península y la *Mauritania Tingitana* en Africa. El prefecto del pretorio de las Galias residió en Tréveris y despues en Arlés, las diócesis estaban administradas por vicarios del prefecto (*vicarii*) y las 29 provincias por gobernadores consulares ó presidentes.

Galibérica, cordillera que se extiende del cabo de Creus sobre el Mediterráneo, hasta el golfo de Vizcaya. Es la cadena que habitualmente se designa con el nombre de Pirineos.

Galicana (Iglesia). V. IGLESIA.

Galiciana, antigua provincia y capitania general de España, al N. O. de la península, que confina por el N. y O. con el Océano, por el S. con Portugal, por el E. con el reino de Leon y el principado de Asturias. El país, expuesto á continuas lluvias y por consiguiente húmedo, está cubierto por las numerosas ramificaciones de los montes de Galicia, que contienen preciosas y abundantes maderas para la construcción naval. Tiene excelentes pastos que alimentan preciosos rebaños, especialmente de carneros merinos. La agricultura está poco desarrollada, tiene minas de cobre, de estaño, de plomo y muchas aguas minerales, como Comondes, Bugarin, Caldas de Reyes, Caldas de Cuntis, Arteijo, Caballo. El suelo es fértil y bien cultivado, sobre todo en los valles, y produce, cereales, avena, cáñamo, lino, vinos, legumbres, frutas, naranjas, limones, castañas y bellotas muy estimadas. Industria poco activa; fábricas de lienzos ordinarios; paños comunes, tejidos de lana, etc.; sin embargo, los habitantes, fuertes y laboriosos, que pueden compararse á los de Auvernia en Francia, emigran á las provincias vecinas para ejercer sus diversos oficios é industrias. — La población asciende á unos 2,000,000 de hab. Este país, el mas poblado de España, con unos 400 kil. de costa, está cortado por colinas y montañas que forman los cabos Ortegá, Prior, Finisterre y las bahías de Bayona, Vigo, Pontevedra, Coroubion, Coruña, Ferrol y Vivero. La Galicia se halla dividida hoy en 4 prov.: La Coruña, Lugo, Orense, Pontevedra (V. estos nombres). En la Coruña reside el capitán general, y la audiencia territorial y comprende el arzobispado de Santiago. — Habitada en otro tiempo por los Calaicos ó Galaicos, tal vez originarios de la Galia, se defendió energicamente contra los Cartaginenses y Romanos, formó parte de la Tarraconense, bajo Augusto, y bajo Vespasiano de la *Galecia*, que comprendía además el Portugal, hasta el Duero, las Asturias y una parte de las provincias actuales de Leon y de Castilla. Todo esto

compuso el reino de los Suevos desde 409 hasta 585. La Galicia, ocupada por los Visigodos, se defendió contra los Arabes en el siglo viii y contra los reyes cristianos de las Asturias. — Fernando I, rey de Leon y de Castilla, hizo de ella un reino para su hijo Don García, en 1065; fué reunida á Castilla en 1073 y de hecho quedó casi independiente hasta Fernando el Católico, quien destruyó las fortalezas de los señores feudales y sometió el país á su autoridad.

Galicia (Montaña de), parte occidental de los Pirineos marítimos, al N. O. de España, que rodean las fuentes del Navia, del Eo y del Miño. La Sierra Constantino, su primer contrafuerte, cubre con sus ramificaciones el país comprendido entre el Sil y el Miño, el segundo contrafuerte sigue al Miño por la margen derecha hasta su embocadura.

Galicia (Nueva), antigua parte de Méjico bajo la dominación española; correspondía al Estado de Guadalupe y á una porción de los de Zacatecas y de San Luis de Potosí.

Galieno (P. LICINIO VALERIO EGNACIO), emperador romano, nacido en 235, muerto en 268, hijo de Valerio, nombrado César al advenimiento de su padre, 253, y poco despues Augusto. Mezcla singular de vicios y virtudes, artista, poeta, valeroso en la ocasion pero corrompido, dado á los placeres, epicúreo, y egoísta estaba en la Galia, donde Póstumo su general, derrotaba á los Francos y á los Alemanes, y cuando su padre fué hecho prisionero por los Persas en 260, nada hizo para libertarlo; contentóse con decir: *Ya sabia que mi padre estaba sujeto á los accidentes de la fortuna*. Los bárbaros asolaban las provincias de la frontera, los terremotos, el hambre y la peste, diezaban el imperio, y ninguna de estas plagas pudieron perturbar la quietud voluptuosa de Galieno, ni contener sus fastuosas prodigalidades; alguna vez sin embargo, la inminencia del peligro le trasformaba en soldado intrépido ó en tirano cruel. Las provincias abandonadas pusieron á su cabeza á los jefes militares; esta es la época de los treinta tiranos, como se han denominado muy inexactamente á estos diez y nueve usurpadores que protegieron el Imperio contra los bárbaros. Galieno derrotó á los Germanos en las cercanías de Rávena, pero prohibió el servicio militar á los senadores que habian organizado la leva. Dió el título de Augusto á Odenato, que combatió á los Persas en Oriente, 264, con cuyo motivo celebró en Roma un magnífico triunfo. Derrotó á los Hérulos en Grecia, 267; despues marchó contra Aureolo, que acababa de rebelarse, vencióle cerca de Adda y lo sitió en Milan; una conspiración tramada en su campo juró su muerte y fué asesinado por la noche, en medio de una falsa alarma. Tuvo por sucesor á Claudio, á quien tal vez él habia designado.

Galifel ó Gallifet (Jose), nacido en Aix, (1663-1745), provincial de la Orden de los Jesuitas en Lyon, consagrado enteramente á la gloria del sagrado *Corazon de Jesus*, publicó en latin y en francés un tratado de la *Excelencia de la devoción al corazon adorable de Jesucristo*, 1733.

Galigay (LEONOR DORI, llamada), hermana de leche de Maria de Médicis, siguióla á Francia y casó con Concini. Apoderada absolutamente del espíritu de la reina, hábil, intrigante y ávida, la excitó contra Enrique IV y la dominó cuando fué regente en 1610. Concini fué nombrado mariscal de Ancre; Galigay vendió su favor y acrecentó su fortuna. A la muerte de su marido, fué encerrada en la Bastilla, juzgada por una comision nombrada por el Parlamento, entre sus miembros, y acusada de malversacion y sortilegios, á la pregunta que se le hizo, de cómo habia podido dominar el espíritu de la reina: « Por el ascendiente de un alma fuerte sobre un espíritu débil, » respondió. Fué decapitada, y despues quemada en 1617. V. CONCINI.

Galilea, nombre de una de las cuatro partes de la Palestina, despues de la cautividad de Babilonia. Comprendía los territorios de las antiguas tribus de Aser, de Neftali, de Zabulon y de Isacar. Confinaba por el O. con la Fenicia, por el N. con el Líbano, por el E. con el Jordan y el lago de Genezareth, y por el S. con el torrente de Kison. Comprendía los montes Tábor y Gelboé. La parte meridional se llamó *Galilea inferior*, y la del Norte *Galilea superior*, ó de los *Gentiles*, porque la habitaban muchos paganos. Las ciudad. princ. eran. Sépforis, Nazareth, Cana, Cafarnaum, Gabara, Jotapata, Giscala Tiberias, Nain, En-

dor, Betulia, Betsan, etc. — La Galilea, país fértil en viñas y olivos, fué el teatro principal de las predicaciones de Jesucristo, lo cual le hizo dar el nombre de *Galilea*; los Apóstoles eran de Galilea. Gobernada por Filipo, hijo de Heródes, dada por Calígula á Heródes-Agripa, fué reducida á provincia romana con lo demás de la Judea, en 44. Posteriormente formó parte de la Palestina primera.

Galilea (Mar de), nombre del lago de Genezareth ó de Tiberiades.

Galilea (Imperio de). Dábase este nombre á la asociación formada por los escribientes de los procuradores del Tribunal de Cuentas de Paris. El jefe electo tomaba el título de *Emperador de Galilea*, del nombre de la calle en que vivía. Los oficiales de este imperio celebraban anualmente la fiesta de San Carlomagno, su patron, el 28 de enero, en la parte inferior de la Santa Capilla.

Galilei (ALEJANDRO), arquitecto toscano, nacido en Florencia (1691-1737), ha elevado sus mejores monumentos en Roma, adonde fué llamado por Clemente XII. Se le debe: la *Puerta principal de San Juan de los Florentinos* y la *Fachada de esta Iglesia y la Capilla Corsini*.

Galileo, astrónomo y matemático italiano, hijo de un músicografo distinguido, nacido en Pisa el 15 de febrero de 1564, falleció el 8 de enero de 1642, recibió excelente educacion y desde muy jóven demostró grande aptitud para inventar máquinas, y en 1583, examinando en la catedral una lámpara puesta por casualidad en movimiento, descubrió las leyes del *isocronismo* del péndulo. Su padre hubiera querido que estudiase la medicina, pero Galileo, leyendo por sí solo á Euclides y á Arquímedes, probó por su perseverancia y progresos, que habia nacido para matemático. Fué nombrado profesor de matemáticas en Pisa, desde 1589, y principió una serie de experiencias sobre el movimiento de los cuerpos, descubriendo entónces que *la gravedad ó tendencia á descender es la misma en todos los cuerpos*. Mas estos estudios continuos sobre el sistema del mundo de Copérnico, que prefería al sistema erróneo de Tolomeo, le suscitaron muchos enemigos, que le atacaron en nombre de Aristóteles y de la Biblia. Por eso aceptó muy gustoso la cátedra de matemáticas en la Universidad de Pádua, que le ofreció el Senado de Venecia en 1592. Redoblando desde aquel momento su actividad, construyó para los Venecianos numerosas máquinas y compuso para sus discípulos algunos tratados sobre la arquitectura civil y militar, sobre la gnomónica, la astronomía y la mecánica; inventó un termómetro de agua y aire, y principió su correspondencia con Kepler. En 1599 doblaron su sueldo; la multitud acudia cada vez mas numerosa á sus clases, y sus trabajos se multiplicaron. En 1609 construyó el primer telescopio, y ofreció bien pronto al dux y al Senado uno de estos instrumentos perfeccionados que aumentaban mil veces el objeto; lo que hizo que elevasen su sueldo á 1,000 florines. Estudió la superficie de la luna, reconoció las montañas y los valles, midió su altura, y encontró que la luna presenta siempre á la tierra la misma faz; descubrió las innumerables estrellas de que se componen las nebulosas y la vía láctea, en seguida observó los satélites de Júpiter, de Saturno y su anillo, las fases de Venus, las manchas del sol, etc. Ya sus grandes descubrimientos le habian suscitado numerosos contradictores y enemigos, cuyo rencor se manifestó, sobre todo, cuando volvió á Toscana donde fué nombrado catedrático de matemáticas de la Universidad de Pisa, 1610. Acusósele ante la Inquisición de Roma; y en Florencia un P. dominico predicó públicamente contra los copernicanos y contra Galileo en particular. Hizo en 1611 su primer viaje á Roma para defenderse, y escribió que la sagrada Escritura no tiene por objeto el enseñar la astronomía á los hombres; volvió á Roma en 1615, pero la Congregación del Index condenó el sistema de Copérnico en 1616, y prohibió sus libros; y él recibió secretamente una admonición severa, empero, no por esto dejó de continuar sus estudios astronómicos, que le permitieron descubrir tres cometas en 1618.

Despues de muchos trabajos, experiencias é hipótesis, volvió sin gran necesidad sobre el sistema de Copérnico y publicó en 1632 cuatro diálogos de *Dubius maximis Mundi Systematibus*, en los cuales hizo figurar tres personajes, Salviati y Sagredo, coperni-

canos, y Simplicio, defensor de Tolomeo; parecia á primera vista que no se pronunciaba por ninguna opinión, pero no ponía las mejores razones en la boca de Simplicio. Reanimáronse pues las pasiones religiosas y escolásticas, y Urbano VIII, que habia creído reconocerse en Simplicio, le abandonó al tribunal de la Inquisición. Galileo tuvo que presentarse en Roma en febrero de 1633, y arrestado en el palacio del embajador de Toscana, compareció ante la congregación, á cuyos miembros ó jueces no pudo convencer, y al cabo de una detención de veinte dias en las habitaciones del fiscal de la Santa Inquisición, fué á continuar su arresto en el palacio del predicho embajador. Finalmente, el 22 de junio se le notificó, en presencia del tribunal, que las dos proposiciones sobre la estabilidad del sol y el movimiento de la tierra eran opiniones absurdas y falsas en filosofía y formalmente heréticas; acto continuo pronunció su abjuración solemne en el convento de la Minerva. Dicese que al levantarse Galileo dió fuertemente con el pié en tierra diciendo á media voz: *E pur si muove*, « y sin embargo, se mueve. » No fué maltratado de modo alguno, por el contrario tratósele siempre con mucha consideración. Luego se retiró cerca del arzobispo de Siena, su amigo, y volvió muchas veces á Florencia, donde hasta el duque soberano le visitaba, 1634. Perdió enteramente la vista en 1636, mas no obstante, rodeado de sus discípulos Viviani, y especialmente de Torricelli, continuó sus trabajos hasta su postrer dia. La mayor parte de sus obras, escritas en italiano, son de un estilo correcto y agradable; han sido reunidas por Carlos Manolesi, Bolonia, 1656, en 4o. La edicion de Florencia de 1842-46, 20 tom. en 8o, es la mas completa de cuantas se han hecho hasta el dia.

Galileos, nombre que los Judíos daban con frecuencia á los discípulos de nuestro Señor Jesucristo, porque habia sido educado en Nazareth de Galilea. — Secta judaica que profesaba las doctrinas de los Fariseos, y la cual debía su origen á Judas el Galileo, contemporáneo de la Era cristiana.

Galini (PEDRO), músico francés, nacido en Samatan (Gers) (1786-1822), profesó las matemáticas en el Instituto de sordomudos de Burdeos, inventó el *Meloplato ó Exposición del nuevo método para la enseñanza de la música*, y separó el estudio de la entonación del de la medida. Ha formado numerosos discípulos.

Galindez (EL P. DON MARTIN), pintor y escultor español, nacido en Haro (1547-1627). Citanse como obra de su diestro pincel: *Nuestra Señora del Rosario con el niño Jesus y Varios Monjes*; *San Pablo*, etc., etc.

Galindez de Carvajal (LORENZO), jurisconsulto é historiador español, nacido en Plasencia (1472-1532), fué uno de los consejeros mas distinguidos de Fernando el Católico, y ha dejado: *Memorial y Registro breve de los lugares donde el Rey y Reina Católicos nuestros señores, etc., estuvieron cada año, desde 1468 hasta su muerte*; *Historia de lo sucedido despues de la muerte del Rey Don Fernando*; *Anotaciones sobre la Historia de España*; *Genealogía de los Carvajales*.

Galindo (BEATRIZ), llamada la *Latina*, sábia española, nacida en Salamanca en 1475. Fundó en Madrid un hospicio que se le denomina Hospital de la *Latina*. Ha dejado: *Comentarios sobre Aristóteles y Poesías latinas* manuscritas.

Galindo ó Galindon, prelado del siglo ix, nacido en España, obispo de Troyes, en Francia, 847, murió en 861. Condeese con el nombre de San Prudencio el jóven. Escribió un *Tratado sobre la Predestinación contra Scott* en la *Biblioteca Patrum*; y los *Anales de Francia*, citados por Hincmar, etc., etc.

Galindo (CAYO), isla inmediata á la costa setentrional de Cuba, hácia la entrada occidental del antiguo canal de Bahama.

Galipoli (*Callipolis*), ciud. del vilayeto de Edirne ó de Andrinópolis, sobre la bahía de este nombre, en el estrecho de Galipoli (V. DARDANELOS), á 210 kil. S. O. de Constantinopla. El puerto es bueno, pero la ciudad es sucia y triste. Comercio activo de lanas, algodón, y granos; bellas fábricas de tabletas. Obispado griego, estacion de buques de vapor. La ciudad está defendida por 14 baterías; 20,000 hab. — Fué la primera conquista hecha por los Turcos en Europa, 1356; y ocupada en 1854 por los Franceses que habian fortificado el istmo. Galipoli ha sido la cabeza del eyalet de las Islas. — La península de Galipoli (*Quersoneso de Tracia*), entre el mar de Mármara,

el estrecho de los Dardanelos, el Archipiélago y el golfo de Saros, está unida al continente por un istmo de 8 kil. de ancho, cerrado en la antigüedad por un muro flanqueado de tres fortalezas, Cardia, Lisimaquia y Patiea. Contiene numerosas ruinas.

Galipoli (*Callipolis*), ciud. de la Tierra de Otranto (Italia), buen puerto fortificado, en el golfo de Taranto, sobre un islote peñasco, reunido por un puente al continente, distante 44 kil. O. de Otranto. Obispado, bella catedral. Pesquería de atunes; comercio de aceites y fábricas de telas de algodón y de lana; 40,000 habit.

Galitsch, ciud. del gobierno y á 120 kil. N. E. de Kostroma (Rusia), contruida en 1152, y regida largo tiempo por príncipes particulares. Hace el comercio de pieles y telas; 6,000 hab.

Galitzia ó Galitzien; forma con el país de Cracovia una provincia del imperio Austriaco. Tiene por límites: al S. O. los Cárpatos, que la separan de la Hungría; al S. y al S. E. la Bukowina; al E. y N. la Rusia y la Polonia rusa, y al N. O. la Silesia. Comprende los valles superiores del Vistula y del Niéster. Tiene 78,496 kil. cuadrados y está expuesta á los frios del N. E. y á una grande humedad. Estéril en las montañas, pantanosa en muchos sitios, y con extensas llanuras de arena movediza; es sin embargo muy fértil en cereales, legumbres, tabaco, lino, cáñamo, etc., etc. Cria numerosos ganados y abastece de buenos caballos á la caballería ligera del Austria; abundan los bosques de pinos, y tuyas que encierran osos, lobos y mucha caza. Se halla sembrada de estanques, sobre todo en el distrito de Lemberg. Las minas de hierro se benefician mal, pero dan un metal excelente; encuéntrase minas de plata, de petróleo, manantiales salinos, y sobre todo canteras de sal gema, semejante á las de Bochnia y Wieliczka. La población asciende á 5,450,000 hab., la mayor parte eslavos; 2,500,000 son católicos romanos, 2,315,000 católicos griegos y los demás protestantes, judíos, etc. Los habitantes del centro y del Este, descienden de la raza llamada *Rusniaca* por los Polacos; en la parte montañosa se encuentra el pueblo de los *Gorales*, de cuerpo mas esbelto y ágil, gente muy sencilla y pobre. Generalmente la Galitzia es un país muy atrasado; los proletarios permanecen en la ignorancia y pereza primitivas; el clero es pobre, poco ilustrado, y los grandes señores poseen terrenos inmensos, regidos por mayordomos ávidos y crueles. Con todo, la industria hace progresos considerables; la de tejidos en el Norte y en la region montañosa, la fabricacion de mantas y cobertores de lana; los hornos de vidrio, ferreterías, etc., ocupan muchos obreros. El comercio, bastante activo, está en las manos de los rapaces y usureros judíos; se exporta sal, cereales, ganado, cueros, lanas, cera, miel, tabaco, lino, cáñamo, etc. — Este país formó en la Edad media los dos principados de Halicz ó de Galitzia y de Wladimir ó de Lodomeria, disputados durante muchos siglos por los reyes de Polonia, de Hungría y los grandes duques de Rusia. Los Húngaros los cedieron definitivamente á la Polonia en el siglo xv. En la época de la desmembracion de la Polonia, 1773, fué tomada por el Austria, y una parte se reunió á la Polonia rusa en 1814. En 1846 se agregó á la Galitzia Cracovia y todo su territorio. Forma actualmente un gobierno dividido en dos territorios administrativos: 1.º provincia de *Galitzia*, dividida en 12 círculos, á saber: Lemberg, Stry, Sambor, Sanok, Przemysl, Zolkiew, Zloczow, Tarnopol, Brzezang, Csorkow, Stanislaw y Kolomea; 2.º prov. de *Cracovia*, dividida en 7 círculos: Cracovia, Wadswice, Sandec, Jaslo, Rzeszow, Tarnow y Bochnia. La capital es *Lemberg*, y las ciudades principales, Winnike, Sambor, Drohobicz, Stry, Halicz, Stanislaw, Kolomea, Sniatyn, Kutu, Zaleszczyky, Czorkow, Tarnopol, Brzezang, Brody, Zloczow, Zolkiew, etc.; Cracovia, Wadowice, Bochnia, Wieliczka, Tarnow, Rzeszow, etc.

Galmier (*San*), cabeza de canton del partido y á 20 kil. E. de Montbrison (Francia), cerca del Coize; célebre por su fuente ferruginosa acidulada (*Aqua Segestæ*); 2,902 hab. A muy corta distancia de allí están las ruinas del castillo de Montrond, conocido en la historia del Forez.

Galo (*San*), uno de los cantones de la Confederacion helvética; tiene por límites: al N. el Rin, que lo separa del Vorarlberg austriaco; al S. los Grisones, al O. los cantones de Glaris, Schwytz y Zurich.

Abraza muchas ramificaciones elevadas de los Alpes, sobre todo por el S. y el O.; está regado por el Rin y sus afluentes el Tamina, Thur, Sitter y Linth; tiene los lagos de Constanza, Zurich, Vallenstadt, Wildesee, los Ferzersee, etc. La agricultura y la cria de ganado florecen admirablemente; hulla, hornagueros, minas de hierro; industria de telas de lanas y de algodón, comercio con Alemania muy activo. Fué formado en 1798 del país de San Galo, del Toggenburgo, del Rheinthal y del país montañoso de Sargans. Mide 2,019 kil. cuadrados de superficie, con 191,000 hab., de los cuales 116,000 son católicos y 74,000 protestantes, que hablan el alemán. La Constitucion de 1831 es democrática y representativa (gran consejo de 150 miembros, poder ejecutivo de 7 individuos, presididos por un Landamman). La cap. es San Galo, y las ciudades Rorschach, Lichtensteig, Wattwil, Rheineck, Altstetten y Uznach.

Galo (*San*), cab. del canton de este nombre, sobre el Steinach, á 80 kil. E. de Zurich, á los 47° 25' 30" lat. N. y 7° 2' 30" long. E., situada en un elevado y frio valle. La bella Iglesia de la antigua abadía de Benedictinos contiene las oficinas del Gobierno; iglesia gótica de San Lorenzo. Obispado católico desde 1846. Platería, telas, hilanderías, blanquerías, etc. Pob. 17,000 hab. La ciudad ha sido regularmente edificada en derredor de la abadía, fundada hacia 700, en el sitio donde San Galo tenia la ermita; los abades tenian el título y consideracion de príncipes del imperio. La clase media se sublevó el siglo xv contra la abadía y entraron en 1454 en la Confederacion helvética. La abadía fué suprimida en 1805.

Galo (*San*), nacido en Irlanda hacia 551, fué educado en el monasterio de Bangor y acompañó á Francia á su maestro San Colombano, 585; siguióle á Luxeuil y despues se estableció en Bregenz, sobre el lago de Constanza; fundó cerca de Arbon un monasterio que muy luego se hizo célebre, rehusó el obispado de Constanza, y contribuyó por sí mismo y por sus numerosos discípulos á la conversion de la Helvecia; murió hacia 646. Se le honra el 16 de octubre. Ha escrito en *Lecciones antiguas* de Canisio, un discurso notable que es el compendio perfectamente hecho de la historia de la Religion, desde la creacion hasta el juicio final. — Otro San GALO, obispo de Clermont, tío de San Gregorio de Tours, muerto en 554, se honra por la Iglesia el 1.º de julio.

Galo (*EL MONJE DE SAN*), cronista anónimo que dedicó á Cárlos el Gordo, en 885, su curioso libro intitulado: *las Proezas de Carlomagno*. Recogió, en medio de muchas fábulas pueriles, las tradiciones populares que traen á la memoria los hechos y hazañas del gran emperador.

Galo (*CAYO SÚLPICIO*), patrono de los Españoles en 170 años de J. C., pretor en 169; sirvió bajo Pablo Emilio en Macedonia, cuando tranquilizó á los soldados explicándoles un eclipse de luna ántes de la batalla de Pidna, 168. Cónsul en 166, combatió con los Ligures, de quienes triunfó. Ciceron ha hecho el mayor elogio de sus conocimientos astronómicos, y muchos piensan que introdujo en Roma las representaciones dramáticas en las fiestas consulares, y que colaboró en la *Adriana* de Terencio.

Galo (*CAYO CORNELIO*), poeta elegíaco latino, nacido en Forum Julii (Frejus), 66-26 ántes de J. C., quizá descendiente de un libertado, y uno de los primeros que se adhirió á la fortuna de Octavio, quien agradecido, le nombró triunviro para distribuir las tierras italianas á los veteranos, 41. Hizo importantes servicios á Mántua y á Virgilio, que lo ha celebrado en sus 6.º y 10.º églogas. Poeta distinguido, altamente favorecido por Octavio, le siguió á Accio, y contribuyó mucho á la ruina de Antonio y Cleopatra, y á la sumision del Egipto. Confióle Octavio el gobierno de esta vasta provincia, y Galo se mostró administrador firme y vigoroso; reprimió la sublevacion de la Tebaida, devolvió al Egipto su antigua fertilidad, y protegió el comercio y las artes. Sin embargo, cayó bruscamente en desgracia el año 26; ignórase la causa de su caída; Fué por efecto de su orgullo? Habría herido á Augusto con discursos injuriosos? Lo cierto es que fué destituido, acusado por sus enemigos, y condenado al destierro por el Senado. Dióse gracias á los dioses por haber libertado á la República de un ciudadano peligroso. Desesperado, Galo se suicidó, y Augusto lloró la triste suerte de su antiguo amigo. — Quintiliano le colocó en el número de los mejores

poetas elegíacos, no obstante que afeaba la dureza de su estilo. Desgraciadamente se han perdido sus obras; las seis piezas publicadas con su nombre, son de Maximiano, que vivía en el siglo v; estas piezas impresas muchas veces á continuacion de las ediciones de Cátulo, Tibulo y Propertio. Pezai las tradujo al francés; y mas tarde L. Puget volvió á traducirlas y las incluyó en la Coleccion Nisard.

Galo Grecia. V. GALACIA.

Galo (*ELIO*), prefecto del Egipto, bajo el imperio de Augusto, fué encargado de conducir una expedicion para explorar la Arabia. Su amigo Estrabon publicó una relacion interesante de esta expedicion desgraciada, 24 ánt. de J. C.

Galo Cestio, general romano, gobernador de la Siria en 64, en la época en que los Judíos se sublevaron contra la tiranía de Cesio Floro. Galo partió de Antioquia con un ejército, penetró en Galilea y se acampó en Gabaon, cerca de Jerusalem; si hubiese atacado vivamente, hubiera tomado la ciudad y concluido la guerra; mas obró con lentitud y perdió en su retirada seis mil hombres y todas sus máquinas de guerra. Neron le destituyó, y dió su mando á Vespasiano. Galo murió poco tiempo despues de su derrota.

Galo (*C. VIBIO TREBONIANO*), emperador romano, general del ejército de Mesia á la muerte de Decio, víctima de su traicion; fué proclamado por los soldados en 251. Tomó por colega á Hostiliano, hijo de Decio, firmó un tratado vergonzoso con los Godos, y volvió á Roma, y nombró Augusto á su hijo Volusiano, despues de la muerte de Hostiliano, á quien probablemente hizo matar. Los Godos volvieron á invadir la Iliria, empero fueron rechazados por Emilianiano, á quien sus soldados proclamaron emperador en 255. Ambos ejércitos estaban en presencia en las cercanías de Terni (Italia), cuando Galo y su hijo fueron asesinados por sus soldados. Galo ha sido calificado de cruel; y continuó la persecucion de Decio contra los cristianos.

Galo (*FLAVIO CONSTANCIO*), sobrino de Constantino el Grande, hermano de Juliano por su padre Julio Constancio, fué librado de la muerte en consideracion á su juventud y poca salud en la matanza general de todos sus parientes por los hijos de Constantino. Gobernó el Oriente con dureza y altivez, consiguió algunos triunfos sobre los Persas, mas excitó los celos y la desconfianza del emperador, que le hizo venir á Roma, donde fué encausado y decapitado en 354.

Galos, sacerdotes de Cibéles que tomaron su nombre del río Galo, afluente del Sangario, ó de *Galo* su fundador, tal vez Alis. Aparecen desde luego en Frigia y en Galacia, de donde se esparcieron con el culto de Cibéles por todo el imperio romano. Fueron introducidos en Roma el año 206 ánt. de J. C., época en que se llevó á dicha capital la estatua de la Grande Diosa. Formaron un colegio compuesto de Frigios regidos por un *arquigalo*. Mutilábanse voluntariamente y cuando celebraban los misterios parecian arrastrados por un furor divino, haciendo un gran ruido con címbalos y trompetas y cantando *Galiambos*. Predaban el porvenir. Muchos *Galos* vagabundos imitaban su furor por los campos adonde iban pidiendo limosna.

Galsuinda. V. GALESWINTA.

Galvam, ó Galvao (*DUARTE*), historiador portugués, nacido en Evora (1435-1517), nombrado cronista general en 1460, secretario de Juan II. Manuel le envió como embajador á Italia y Francia; y mas tarde, en 1515, á pesar de su avanzada edad, partió para defender los intereses de Portugal en Abisinia, y murió en la isla de Camarao. Escribió una parte de las crónicas de la coleccion titulada: *Sumario dos Reys de Portugal*; un discurso (*Exhortação*) al rey Manuel, etc.

Galvam ó Galvao (*JUAN*), conde de Arganil, hermano del precedente, fallecido en 1485, obispo de Coimbra en 1461; combatió en Africa con Alfonso V en 1471, y fué obispo de Braga en 1480. Ha dejado una obra: *Jornada da emperatriz Doña Leonor*.

Galvam ó Galvao (*ANTONIO*), hijo de Galvao (*Duarte*), muerto en 1557, gobernador de las Molucas, 1538, donde restableció la dominacion de los Portugueses; combatió en la isla de Mindanao y por su moderacion y virtudes ganó la sumision de numerosos jefes. Sin embargo, fué llamado por Juan III en 1545, y murió pobre. Largo tiempo despues se recor-

daban las merecidas alabanzas que sus eminentes cualidades le habian alcanzado en Ternate, cuyos naturales le apellidaban *padre de los pueblos*. Se le debe una preciosa obra de geografia histórica, *Tratados sobre los viajeros y descubrimientos en la India Oriental* 1563, en 8.º, reimpresso en 1731, en folio.

Galvan (*JUAN*), pintor español, nacido en Lucena (1598-1658), estudió en Zaragoza y despues en Roma. Ha dejado pinturas estimadas en Zaragoza.

Galvani (*ALOISIO*), médico y físico italiano, nacido en Bolonia (1737-1798), profesor de anatomía en dicha ciudad, 1762, sin que por esta cátedra abandonara el ejercicio de la cirugía. Sus descubrimientos sobre la electricidad *animal* le habian hecho célebre, cuando perdió su empleo por no haber querido prestar juramento á la República Cisalpina. Reducido casi á la indigencia, cayó en un estado de languidez que produjo su muerte prematura, no obstante que el gobierno le hubo devuelto la cátedra que habia ilustrado. Ha escrito muchas Memorias sobre los huesos, los riñones, sobre las uretras de las aves, y el órgano del oído en los volátiles. Habiendo tocado por casualidad con dos metales diferentes los nervios lombares de una rana que habia desollado, notó con admiracion que se agitaban con fuerza los nervios inferiores. Estudió este fenómeno con rara sagacidad, y creyó reconocer una nueva especie de electricidad, un *fluido nervioso*. Sus especiosas explicaciones tuvieron numerosos partidarios. Publicólas en un libro intitulado: *de Viribus electricitatis in motu musculari commentarius*, 1791, en 4.º. Mas, Volta demostró que el supuesto fluido nervioso no es otra cosa que la electricidad ordinaria desarrollada por el contacto de sustancias heterogéneas y á la cual los órganos de los animales sirven de conductores; él es quien principió á sacar los resultados verdaderamente científicos del precioso descubrimiento, que lleva el nombre de *galvanismo*. Se han publicado las *Obras completas* de Galvani, en Bolonia, 1841.

Galveston, ciud. de Tejas (Estados Unidos), sobre la isla de Galveston, á la entrada de la bahía de este nombre, profunda de 50 kil. y ancha de 30 en el golfo de Méjico, al S. E. de Austin. El puerto es bueno y hace un comercio activo. Servicio regular de buques de vapor con Nueva Orleans, camino de hierro hacia Huston; 40,000 hab., de los cuales 1,500 son franceses. Data de 1837.

Galvez, villa de la prov. y á 32 kil. S. O. de Toledo (España); 2,300 hab. — Part. jud. de Navahermosa.

Galvez (*JOSÉ*), ministro español, nacido en Velez Málaga (1729-1786), abogado ilustre, se alió con los franceses de Madrid, fué secretario del ministro Grimaldi, miembro del Consejo de Indias, pasó á Méjico en 1771 y á su vuelta obtuvo el ministerio de las Indias. Desplegó la mayor actividad, dió á seis puertos mas que el de Cádiz la libertad de comercio con América; pero se mostró duro y moroso hacia sus subordinados. Recibió el título de *marqués de la Sonora*, despues de haber fundado una colonia en el valle de este nombre.

Galvez (*DON BERNARDO*), sobrino del precedente, nacido en Málaga (1756-1794), se distinguió en la guerra de América, fué gobernador de la Luisiana y virey de Méjico. Tomó á los Ingleses Pensacola y una parte de la Florida, y ocupó durante algun tiempo la Jamaica.

Galvez de Montalto (*LUIS*), poeta español, nacido en Guadalajara (1549-1610), residió algun tiempo en Italia y á su regreso á la peninsula publicó: *el Pastor de Filida*, y *las Lágrimas de San Pedro*, poema en 8 cantos, Madrid, 1587. Se hizo religioso de la órden de San Jerónimo y murió en Palermo.

Galway ó Galoway, uno de los condados de Connaught (Irlanda), tiene por límites: al S. los condados de Clare y de Tipperary, al E. los de Reine y de Roscommon; al N. el condado de Mayo y al O. el Océano Atlántico; está formado por la bahía profunda del mismo nombre, que recibe las aguas de muchos lagos como el lago Corrib; por el E. lo fertilizan el Shannon y su afluente el Suck. El Galway posee vastos hornagueros, mármol, cal, etc., y cria mucho ganado mayor y *pones* estimados, sobre todo en Connemara, distrito del O., árido, montuoso y mal poblado. La superficie mide 604,236 hect., y la población asciende á 255,000 hab. Capit. *Galway*; ciud. princ. Loughrea, Ballynasloe, Aghrim, Tuam. Las tres islas de Arran dependen de él.